



博物館友の会だよ！

題字：千葉半崖

文化振興ニュース

ワークショップ

友の会総会開催＆文化財保存計画 WS 開催＆けーさん祭等開催



7月8日に開催された総会の様子

七月八日（土）、みなとつるが山車会館二階研修室にて、令和五年度の友の会総会を開催しました。当日は十一名が参加し、無事終えることが出来ました。記念講座として博物館で開催中だった『江戸時代・西福寺の事件簿』展について学芸員による解説がありました。

昨今の急激な少子化や過疎化等の社会変化により、地域の歴史的文化的資源が失われていく事が懸念されています。これを防止するため、未指定を含めた有形・無形の文化財を確認し、まちづくりに生かしながら継承の道を模索する「文化財保存活用地域計画」作成が文化庁より提示されま

した。これにともない敦賀市文化振興課では、地域のお宝となる歴史的なモノ（未指定文化財）のデータを蓄積するため、地域の皆様に集まつていただき、文化財等にまつわ

る思い出や情報提供をしていていただくワークショップを開催しています。次は皆様の場所にお邪魔するかも知れません。（博物館職員がお手伝いしています）



令和4年度に開かれたワークショップの場所にお邪魔するかも知れません。（博物館職員がお手伝いしています）

今年度はコロナ禍も表面的には収束し、様々な物事が各現場の人々の努力によってコロナ前の通りになろうとしています。花火大会は台風により中止となりましたが、9月には御鳳輦、山車の巡行、パレードなど氣比さん祭りが開催される予定です。氣比神宮の前の通りが改修され道路が狭くなつて最初の山車の巡行の風景は、さてどうなるでしょうか？

来年に迫る新幹線延伸という、交通の要衝・敦賀にとっての新たな歴史のステージが始まるのにあわせ、博物館・山車会館では、関係する美術や歴史資料・民俗行事などのコンテンツ創造のため、いろいろとやることが山盛りですが、皆様のご支援ご協力、何卒よろしくお願ひ申しあげます。

さまよえる道標—釘屋勘四郎のこと—

友の会会長 川村 俊彦

令和四年十二月、興味深い道標が今庄駅前にお目見えした。今庄観光ボランティアガイド協会の創立二十五周年記念との由である。

高さ一・二メートル、一五センチ角の御影石の標柱で、二つに折れたのを接いであり、

(正面) 「右ハ 北国今庄道」

(左側面) 「左ハつるが並氣比宮道」

(背面) 「享和元辛酉年八月上旬／施主釘屋勘四郎」(注：西暦一八〇一年)

という碑文が刻まれている。

施主の釘屋勘四郎は、氣比宮門前にある寛政四年(一七九二)奉納・天保十四年(一八四三)再建の石灯籠に、願主として名を列ねる釘屋中七名のうちの一人である。



今庄駅前の道標

近世になるとその末流は産業としての鍛錬冶、刃物鍛治、碇鍛治、釘鍛治などに転化していった。このうち釘鍛治は、早くは慶長六年(一六〇一)から始まつた福井城普請の御用釘を納め、後には享和元年(一八〇一)から文化九年(一八一二)にかけての箱館会所

からの釘類の大量注文に応じている。敦賀の釘は「きたひよきとて、若狭・美濃・尾張・伊勢等の諸国是を用ふ」(『敦賀志』)るブランド品であつた。釘屋勘四郎とは、それを取り扱つた釘問屋の一人というわけである。

なお、かつて疋田には「釘勘」と刻銘のある文政八年(一八二五)の道標があつた。残念ながら盜難に遭い逸失したが、これとは別に明治六年(一八七三)の道標が残つており、施主は「敦賀湊へ刀田勘四郎」とある。この人物は、大小区制当時の明治七年に大黒町在住で副戸長を務めた。もとより前述の釘屋勘四郎とは世代が異なるが、同じ家系で勘四郎を襲名した人物であろう。

ちなみに、刀田家の出自は刀根・氣比宮の宮司・安倍氏で、勘四郎は新道の品川家から刀田家に入籍したと伝えられている。

さて、では、この道標は元々どこにあつたのか。案内板の説明は曖昧で、関係の皆様も御存知ないようだが、碑文から推測すると、京を背にして越前へ下る道中での、敦賀湊への分岐点に建てられていた筈である。

ついては『敦賀郡東郷村誌』(一九七三)に紹介された「村内の道標」のうち次の二基が目を引く。(いずれも現在は所在不明。)

一基は、谷口の道標であり「御影石の角柱で、北陸路と敦賀道の分岐点にあつたものと思われるが、終戦後、道路改修の際、二つに折れ流失した」というもの。

もう一基は、市内清水町の某古物商の前にあり、高さ一・二〇センチ、一五センチ角で「右ハ北国今庄道、左ハつるが並氣比宮道」と刻まれ、もとの建標場所は不明のもの。

按するに、これらは同一で、はじめ谷口にあつたのが、古物商を経由し、彷徨つた挙句、今庄まで行き着いたのではあるまい。

文化財の顕彰に努める今庄の皆様には敬意を表するが、資料としての来歴の追究をゆるがせにしてはなるまい。現在を彷徨う私たちにとって、歴史を正しく学ぶことは、まさに未来への道しるべとなり得るのである。

